

Spizaëtus ornatus (Daudin).

Falco ornatus Daudin, Traité d'Orn., 2, 1800, p. 77, (Cayenne)

No son muchos los datos que han sido publicados sobre las costumbres de esta especie, y creo de interés dar a conocer algunas observaciones que tuve ocasión de efectuar recientemente en la región del Río Anchicayá, vertiente del Pacífico, Departamento del Valle del Cauca, donde esta águila es relativamente abundante.

Agosto 15- 1943. Varias personas me informan de la existencia de una rapaz en las localidades de Bellavista y La Depresión que ataca diariamente a las aves de corral de esos sitios, y por las descripciones que de tal ave me hacen, creo que se trata de un Spizaëtus ornatus.

Agosto 30 - 1943. Por las descripciones de la gente que vive en la trocha auxiliar en la construcción de la Carretera al Mar en los sitios antes mencionados, yo suponía que la especie de águila que estaba atacando los gallineros sería probablemente un Spizaëtus, pero me daban informaciones contradictorias en cuanto al tamaño y coloración del águila, llamándola unos gavilán y otros águila, de suerte que yo tenía mis dudas sobre la especie que pudiera ser. Sin embargo, mis sospechas sobre Spizaëtus se confirmaron en miércoles pasado cuando alrededor de la una de la tarde un bello ejemplar macho de Spizaëtus ornatus se precipitó entre dos ranchos y agarró una pollita de cerca de dos libras de peso llevándosela en las garras hasta un árbol cercano. Yo estaba vigilando desde dos horas antes en espera del águila, pero a pesar de todo el cuidado ésta llegó sin ser vista hasta el momento en que se precipi-

taba sobre su presa. Atacó como un rayo. Logré dispararle cuando se paró en las ramas bajas del árbol con su presa, y en el momento de recibir la descarga de perdigones soltó la presa que aún estaba viva y empezó a andar. El tiro rompió un ala del águila que, pude conservar viva por espacio de dos días. Estas águilas en estado libre no muestran temor al hombre, pues se me ha informado que se posa en el suelo o en los troncos bajos, cerca a las casas cuando está hambreada en espera de una presa.

Yo ví cuatro individuos de esta especie volando juntos a lo largo de las lomas cubiertas de selva de las márgenes del Río Anchicaya. Tuve la oportunidad de ver como dos de este grupo se precipitaban como un rayo desde bastante altura sobre aves silvestres o mamíferos en medio de la selva. Probablemente no fallaron su tiro, pues no volaron de nuevo, permaneciendo en los sitios donde cayeron. Así mismo me informaron las gentes de esa localidad que una de estas águilas trató de agarrar un gallo grande y varias ocasiones en que se llevaron gallinas adultas hasta corta distancia. Me parece poco digna de creerse la información de que una de estas aves atacó a un gato doméstico, mas sin lograr llevárselo, dejándolo lastimado. De ser cierto probaría que también estas águilas atacan a los mamíferos. Esto es sorprendente para un ave del tamaño del Spizaetus. El pequeño macho adulto que yo maté tiene piernas muy fuertes, y solo así puedo comprender cómo logran hacer presa en aves de su propio tamaño y aún mayores.

En esta época los Spizaetus son relativamente frecuentes en la región. Yo los había visto en varias ocasiones volando a bastante altura, pero sin lograr identificarlos con certeza. Siempre vuelan con las alas

bien extendidas. pero nunca abren la cola. Su vuelo recuerda el de Buteo magnirostris, con unos pocos aletazos y luego planean, repitiendo esto hasta alcanzar bastante altura, desde donde se dirigen en linea recta a determinado lugar. Después de las lluvias un ejemplar de Spizaetus llegaba a un árbol seco que se encontraba en la cima de un cerro, en medio del bosque. Al salir el sol abría las alas y la cola para calentarse al estilo de los gallinazos. Entonces eran claramente visibles las bandas claras y oscuras del lado superior de las alas y la cola.

Oroaetus isidori (Des Murs).

Falco isidori Des Murs, Rev. Zool., 1845, p. 175 bis. (Santa Fé de Bogotá)

Muy poco se sabe relativo a las costumbres de esta hermosísima águila, una de las especies más grandes de águila que se encuentran en Sur América. Su área de dispersión se extiende desde los Andes de Mérida en el Occidente de Venezuela hasta Bolivia. Vive en las regiones cubiertas de selva muy espesa a alturas mayores de 1800 metros por lo regular, siendo más frecuentes entre los 2500 y los 3500 metros. Anidan en árboles muy altos, donde construyen un enorme nido de chamizas secas. Yo tuve vivo por espacio de tres años un lindo ejemplar macho capturado en el nido, siendo necesario derribar el árbol para lograr cogerlo. Este ejemplar llegó a ser muy manso y respondía cuando se le llamaba. Mostraba especial predilección por los mamíferos y era sorprendente la rapidez con que mataba una zarigueya (*Didelphys*) o cualquier otra presa que se le diera viva. Permanecía en lo más alto de un árbol y con frecuencia dejaba

oir su agudo grito. Nunca atacaba a las aves de corral que andaban por el suelo en el mismo solar donde ella se encontraba, ni aún a un guatín o agutí que se acostumbró a ver desde muy joven. Sin embargo, un día llevé otro de estos roedores y a los pocos momentos de soltarlo se precipitó sobre él, más sin matarlo, pues yo acudí inmediatamente y lo solté al ordenárselo. Por lo general mantenía erguido su espléndido copete y se pasaba horas enteras casi inmóvil. Alrededor del tercer año empezó a adquirir el plumaje oscuro del adulto.

En estado libre esta águila parece que se alimenta tanto de aves como de mamíferos, como lo prueban las observaciones de algunas personas que me han sido suministradas. El Sr. von Sneidern me cuenta que en la vertiente del Pacífico de la Cordillera Occidental en el Departamento del Cauca, él ha visto a estas águilas atacar a los monos con gran encarnizamiento. En Moscopán me informaron algunos nativos de la región que con frecuencia atacaba una de estas águilas sus gallineros. Parece que también hace presa en las pavas silvestres.

Es curioso el hecho de que la mayoría de ejemplares de esta especie que se han capturado en Colombia y que he tenido la oportunidad de examinar son de individuos jóvenes. En veinte ejemplares que he visto solamente cinco son adultos. He visto dos adultos, un o y una o de la Cordillera Oriental, una o de la Cordillera Central vertiente oriental y dos machos de la cordillera Occidental. Los demás son todos jóvenes de todas tres cordilleras, de los cuales siete son de la Cordillera Occidental.

Bubo virginianus nigrescens Berlepsch.

Bubo nigrescens Berlepsch, Proc. Zool. Soc., 1884, p. 309 (montañas de Cechce, 3.000 mtrs. Ecuador oriental.)

En mis notas sobre nuevas adiciones a las aves de Colombia en este mismo boletín apunto el hecho de haber sido obtenidos dos ejemplares de este Buho en la Cordillera Central al Oriente de Popayán, hace algunos años. Se señala como área de dispersión a la presente especie: "parte árida del piso templado y Páramos del Ecuador". Es por lo tanto interesante ampliar el área hasta nuestro país. No son los ejemplares citados anteriormente los únicos observados, pues en la misma región donde esos fueron cogidos se han observado en otras ocasiones. También en la misma cordillera más al sur cerca de Puracé han sido observados. El señor Tomás Ibarra me informa que en la vertiente oriental de la Cordillera Central, al sur de San Agustín, Huila, en las cabeceras del Río Magdalena él ha visto venir a estos Buhos en bastante cantidad al caer la tarde a posarse sobre determinados árboles, a los cuales acudían algunas otras aves y algunos mamíferos en busca de alimento. Posiblemente los Buhos acudían en busca de su presa favorita. También he averiguado que existe en la región de Moscopán ya tantas veces citada, pero no se han obtenido ejemplares allá.

El primer ejemplar de que me refiero en esta nota fue matado a medio día cuando se hallaba muy atareado en comerse un "cusumbo" o coati negro que acababa de matar. Por este detalle puedo verse que nuestros Buhos son tan fieros como los de la zona boreal, pues nos es cosa fácil matar uno de esos procyónidos.

El segundo ejemplar también fue cazado en pleno día cuando atrai

do por un cernícalo (Falco sparverius) que hacía continuas picadas dando al mismo tiempo su peculiar grito en estos casos, yo esperaba encontrar algún Buteo o cosa parecida pero cual sería mi sorpresa al ver que quien tanto irritaba al cernícalo era un Gran Duque. En esa región le dicen los campesinos "Buitrago" y en el Huila lo llaman "Bruja".

La región de Peñablanca donde fueron obtenidos mis ejemplares es una zona cubierta de selva que empieza ser cortada y vecina ya de los páramos, con una vegetación muy tupida y matorrales y chuscales.

En la región del Anchicayá me informaron de la presencia de un enorme buho, que posiblemente pertenezca a esta especie, pero por falta de detalles precisos me ~~anoté~~ anotarlo.

La raza de Gran Duque que se encuentra en la costa atlántica de Colombia (Bubo virginianus elutus), también se alimenta preferentemente de mamíferos y en especial de conejos, que abundan en esa comarca. De varios ejemplares que obtuve en las cercanías de Riohacha uno que conservé vivo por algún tiempo regurgitó una bola en la cual encontré huesos y pelos de conejo. Los indios guajiros los llaman "Mancuruncera" y los civilizados de la región "Mancrucera".

F. C. Lehmann V.

Spizaëtus ornatus (Daudin).Falco ornatus Daudin, Traité d'Orn., 2, 1800, p. 77, (Cayenne).

No son muchos los datos ~~que han sido~~ publicados sobre las costumbres de esta especie, y creo de interés dar a conocer algunas observaciones que tuve ocasión de efectuar recientemente en la región del Río Anchicayá, vertiente del Pacífico, Departamento ^{de El} del Valle ~~del~~ ~~Cauca~~, donde esta águila es relativamente abundante.

Agosto 15, 1943: Varias personas me informan de la existencia de una rapaz (en las localidades de Bellavista y La Depresión) que ^{hurta} ~~ataca~~ diariamente a las aves de corral de esos sitios, ^{los campesinos,} Por las descripciones que ~~me hacen~~ me hacen, creo que se trata de un Spizaëtus ornatus.

Agosto 30, 1943: Por las descripciones de la gente que vive en la trócha auxiliar en la construcción de la Carretera al Mar en los sitios antes mencionados, yo suponía que la especie de águila que estaba ^{asaltando} ~~atacando~~ los gallineros sería probablemente un Spizaëtus, pero me daban informaciones contradictorias en cuanto al tamaño y coloración del águila, llamándola unos gavilán y otros águila; de suerte que yo tenía ^{respecto a} mis dudas ~~sobre~~ la especie que pudiera ser. Sin embargo, mis sospechas sobre Spizaëtus se confirmaron ^{el} ~~en~~ miércoles pasado cuando, alrededor de la una de la tarde, un bello ejemplar macho de Spizaëtus ornatus se precipitó entre dos ranchos y ^{arrebató} ~~agarró~~ una pollita de cerca de dos libras de peso ^{asida} ~~llevándosela~~ en las garras hasta un árbol cercano. Yo estaba vigilando desde dos horas antes en espera del águila, pero a pesar de toda ^{mi atención} ~~mi cuidado~~, ésta llegó sin ser vista hasta el momento en que se ^{arrojó} ~~precipitó~~.

~~esta~~ sobre su presa. Atacó como un rayo. Logré dispararle cuando se pa-
ró en las ramas bajas del árbol con su presa, y, en el momento de recibir
la descarga de perdigones, soltó la presa que aún estaba viva y ^{cayendo al suelo} em-
pezó a andar. El tiro ^{le} rompió un ala ~~del águila~~ ^y pude conservar ^{ella} vi-
va por espacio de dos días. Estas águila^s en estado libre no muestran
temor al hombre, pues se me ha informado que ^{acostumbran} se ^{rise} posa en el suelo o en
los troncos bajos, cerca a las casas, cuando está ^{en} hambreada en espera de
una presa.

Yo ví cuatro individuos de esta especie volando juntos a lo
largo de las lomas cubiertas de selva ^{en} las márgenes del Río Anchica-
yá. Tuve la oportunidad de ver cómo dos de este grupo se precipitaban
^{velocamente} desde bastante altura sobre aves silvestres o mamíferos
~~como un rayo~~ ^{acertaron a hacer presa} en medio de la selva. Probablemente ~~no fallaron su tiro~~ ^{habían caído} pues no volé
^{viéron a levantar vuelo} ~~non de nuevo~~, permaneciendo en los sitios donde ~~cayeron~~. ~~Así mismo me~~
~~informaron~~ ^{me dijeron} las gentes de esa localidad que una de estas águilas ^{una vez} trató de
agarrar un gallo grande y ^{que en} varias ocasiones ^{habían llevado} se llevaron gallinas
adultas hasta corta distancia. ^{En cambio, me} parece poco digna de creerse la ~~in-~~
~~formación de que~~ ^{lo que se cuenta de} una de estas aves ^{que cierta vez} atacó a un gato doméstico, ^{pero} sin
lograr llevárselo ^{esto} lastimado. De ser ^{esto} cierto probaría que ~~ten-~~
~~drán~~ estas águilas ^{se enfrentan también} atacan a los mamíferos ^{carnívoros.} Esto ^{sería} es sorprendente para un
ave del tamaño del Spizaëtus. El pequeño macho adulto que yo maté tiene
^{patas} ~~piernas~~ muy fuertes, y sólo así puedo comprender cómo logran hacer presa
en aves de su ^{mismo} ~~propio~~ tamaño y aún mayores.

En esta época los Spizaëtus son relativamente frecuentes en la
región. Yo los había visto en varias ocasiones volando a bastante altura,
pero sin lograr identificarlos con certeza. Siempre vuelan con las alas

bién extendidas, pero nunca abren la cola. Su vuelo ^{se asemeja al} recuerda el de Buteo magnirostris; ^{dan} con unos pocos aletazos y luego planean, repitiendo esto hasta alcanzar bastante altura, desde donde se dirigen en línea recta a determinado lugar. Después de las lluvias, un ejemplar de Spizaetus llegaba a un árbol seco que se encontraba en la cima de un cerro, en medio del bosque. Al salir el sol abría las alas y la cola para calentarse ^{al} ~~al~~ ^{como lo hacen} ~~estilo~~ de los gallinazos. Entonces eran claramente visibles las bandas claras y oscuras del lado superior de las alas ^{de} y la cola.

Oroaetus isidori (Des Murs).

Falco isidori Des Murs, Rev. Zool., 1845, p. 175 bis. (Santa Fe de Bogotá).

Muy poco se sabe ^{respecto} ~~relativo~~ a las costumbres de esta hermosísima águila, una de las ~~especies~~ más grandes ~~de águila~~ que se encuentran en Sur América. Su área de dispersión se extiende ^{por los Andes} desde ~~los Andes~~ Mérida, ^{Cy ha sido encontrada también en la Sierra Nevada de Santa Marta} en el Occidente de Venezuela, hasta Bolivia. Vive en las regiones cubiertas de selva muy espesa a alturas mayores de 1800 metros por lo ^{gene} ~~ra~~ ^{ral} ~~general~~, siendo más frecuentes entre los 2300 y ~~los~~ 3500 metros. ~~Andan~~ ^{en los árboles muy altos} ~~en árboles muy altos, donde~~ Construyen un enorme nido de chamizas secas. Yo tuve vivo por espacio de tres años un lindo ejemplar macho capturado en el nido, ^{habiéndolo sido} ~~siendo~~ necesario derribar el árbol para lograr cogerlo. Este ejemplar llegó a ser muy manso ^{atendía} ~~respondía~~ cuando se le llamaba. Mostraba especial predilección por los mamíferos y era sorprendente la rapidez con que mataba una zarigüeya (Didelphys) o cualquier otra presa que se le diera viva. Permanecía en lo más alto de un árbol y con frecuencia dejaba

oir su agudo grito. Nunca ~~atacaba~~ ^{molestaba} a las aves de corral que andaban por el suelo en el mismo solar donde ella se encontraba, ni aún a un guatín o agutí que se acostumbró a ver desde muy joven. Sin embargo, un día llevé otro de estos roedores y a los pocos momentos de soltarlo se precipitó sobre él, más ~~sin matarlo~~ ^{no lo mató}, pues yo acudí inmediatamente y lo solté al ordenárselo. Por lo general mantenía erguido su espléndido copete y se pasaba ~~horas~~ ^{horas} enteras casi inmóvil. Alrededor del tercer año empezó a ~~re-~~ ^{rester} ~~quir~~ el plumaje oscuro del adulto.

En estado libre esta águila parece que se alimenta tanto de aves como de mamíferos, como lo ~~prueban~~ ^{demonstran} las observaciones ~~de~~ ^{que me han suministrado} algunas personas, ~~que me han sido suministradas~~. El Sr. von Sneidern me cuenta que en la vertiente del Pacífico de la Cordillera Occidental en el Departamento del Cauca, ~~él~~ ^{acometiendo} ha visto a estas águilas ~~atacar~~ a los monos con gran encarnizamiento. En Moscopán me informaron algunos nativos de la región que ~~con frecuencia atacaba~~ ^{una de estas águilas acechaba con frecuencia} ~~(una de estas águilas)~~ sus gallineros. Parece que también hace presa en las pavas silvestres.

Es curioso el hecho de que la mayoría de ejemplares de esta especie que se han capturado en Colombia y que he tenido la oportunidad de examinar son de individuos jóvenes. ^{De} ~~En~~ veinte ejemplares que he visto solamente cinco son adultos, ~~he visto dos adultos~~ ^{de los cuales} un ♂ y una ♀ ^{son} de la Cordillera Oriental, una ♀ de la Cordillera Central, vertiente oriental, y dos ~~♂~~ [♂] de la Cordillera Occidental. Los demás son todos jóvenes de ~~todas~~ ^{las} tres cordilleras; de los cuales siete son de la ~~Cordillera~~ Occidental.

Bubo virginianus nigrescens Berlepsch.

Bubo nigrescens Berlepsch, Proc. Zool. Soc., 1884, p. 309 (montañas de Cechce, 3.000 mtrs. Ecuador oriental.)

En mis notas sobre nuevas adiciones a las aves de Colombia en este mismo boletín ^{anoto} ~~apunto~~ el hecho de haber sido obtenidos dos ejemplares de este Buho en la Cordillera Central al Oriente de Popayán, hace algunos años. Se señala como área de dispersión ^{de} la presente especie: "parte árida del piso templado y Páramos del Ecuador". ^{Resueta} ~~Es~~ por lo tanto interesante ampliar el área hasta nuestro país. No son los ejemplares citados anteriormente los únicos observados, pues en la misma región donde esos fueron cogidos se han ^{visto muchos} ~~observado~~ en otras ocasiones. También ^{han sido observados} en la misma cordillera más al sur, cerca de Puracé, ~~han sido observados~~. El señor Tomás Ibarra me informa que en la vertiente oriental de la Cordillera Central, al sur de San Agustín, Huila, en las cabeceras del Río Magdalena, ~~en~~ ha visto ^{gran número de} ~~estos~~ Buhos ^{que llegan} ~~en bastante cantidad~~ al caer la tarde a posarse sobre determinados árboles, a los cuales ^{vienen regularmente} ~~acuden algunas~~ otras aves y algunos mamíferos ^{buscando} ~~embusca~~ de alimento. Posiblemente ^{tales} ~~los~~ Buhos ^{acuden} ~~acuden~~ ^{a ese lugar} en busca de su presa favorita. También he averiguado que existe en la región de Moscopán ya tantas veces citada, pero no se han obtenido ejemplares allí.

El primer ejemplar de que me refiero en estas notas ^{comiéndose} ~~de~~ fue matado a medio día cuando se hallaba muy atareado ~~en comer~~ un "cusumbo" o coati negro que acababa de matar. Por este detalle puede ^{deducirse} ~~verse~~ que nuestros ^{Buhos} ~~Buhos~~ son tan fieros como los de la zona boreal; pues no es cosa fácil matar uno de esos procyónidos.

El segundo ejemplar también fue cazado en pleno día, ^{en momento en que} ~~cuando~~ ^{yo, atrai-}

do por un cernícalo (Falco sparverius) que ~~hacía~~ ^{revoloteaba haciendo} continuas ^{piruetas y} ~~picadas~~ ^{"picadas"} dando ^{y lanzando el} ~~al mismo tiempo~~ su peculiar grito ^{que acostumbra cuando está inquieto,} ~~en estos casos,~~ ~~ya~~ esperaba encontrar algún Buteo ^{rañaz.} o ~~cosa~~ parecida, pero cuál sería mi sorpresa al ver que ^{lo que} ~~quien~~ tanto irritaba al cernícalo era un Gran Duque. En esa región lo ^{llaman} ~~llaman~~ los campesinos "Buitrago" y en el Huila lo ~~llaman~~ ^{llaman} "Bruja".

La región de Peñablanca donde fueron obtenidos mis ejemplares es una zona cubierta de selva que empieza ^{salada} ~~ser~~ ^{es muy cercana a} ~~contada~~ y ~~vecina~~ ^{de los} páramos, con una vegetación ~~mas~~ ^{de árboles,} tupida y matorrales y chuscales.

En la región del Anchiçayá me informaron de la presencia de un enorme buho, que pesiblemente pertenezca a esta especie, pero por falta de detalles precisos me ~~limito a~~ ^{limito a} anotararlo.

La raza de Gran Duque que se encuentra ^e en la costa ^{caribe} ~~atlántica~~ de Colombia (Bubo virginianus elutus), también se alimenta preferentemente de mamíferos y en especial de conejos, que abundan en esa comarca. De varios ejemplares que obtuve en las cercanías de Richacha, uno, que conservé vivo por algún tiempo, regurgitó una bola en la cual encontré huesos y pelos de conejo. Los indios guajiros los llaman "Mancúrungera" y los civilizados de la ^{misma} ~~región~~ ^S "Mancrungera".